



RNPS No. 2514

Año 2/ No. 5/ octubre - diciembre 2020

Las Tunas

Ciudad de Puertas Abiertas



Sumario

- Evento Barbados en la Historia/ 2*
- Aniversario 152 del asalto a Las Tunas el 13 de octubre de 1868 por Vicente García González/ 2*
- Crean sección de base de Patrimonio/ 3*
- Evento Por los caminos de la Historia/ 3*
- Historiadores tuneros celebran asamblea de balance/ 4*
- Conferencia de Jorge Luis Aneiros en la Universidad de Las Tunas/ 5*
- Recuerdan a Faure a un año de su deceso/ 6*
- Declaración de los historiadores en el I Coloquio nacional "Faure Chomón Mediavilla in memoriam"/ 6*
- Feria: Leer la historia/ 7*
- Encuentro con Graciela Chailloux/ 8*
- Afiliadas defienden el doctorado en Ciencias Pedagógicas/ 8*
- Vínculo estable Unhic-Patrimonio/ 9*
- De la Historia de la Unhic. Treinta y cinco años de crecimiento científico de los historiadores tuneros/10**
- La Unión de Historiadores en la asamblea de la Sociedad Cultural José Martí/ 12*
- Del taller nacional sobre Enseñanza de la Historia/13*
- Convocatoria 225 aniversario de la fundación de Las Tunas/ 13*
- Convocatoria: Primer evento internacional Faure Chomón Mediavilla Inmemoriam/ 14*
- Norma editorial para la publicación de artículos/ 16*
- De la portada/ 16*

Editorial

Uno de los retos del gremio de historiadores es el de escribir nuestras memorias como investigadores o profesores de esta disciplina, no olvidemos que la historia es mejor comprendida cuando conocemos a quien la escribe y las convicciones de quienes la enseña y difunde. Ellos contribuyen a prevé los peligros de la patria y enseñan a fabricar las armas con que hemos de defenderla.

Aunque existe conciencia del peligro que implica desestimar la conservación de la memoria histórica, aún queda mucho por hacer, por eso les corresponde también a los historiadores, contribuir a la conservación y preservación del patrimonio histórico y documental que corre el riesgo de perderse. Estos esfuerzos y resultados sería imposible al margen de las alianzas con otros organismos como la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana, la Sociedad Cultural José Martí, otros organismos que tienen por encargo el trabajo con la historia y principalmente los medios de prensa del territorio que en los últimos tiempos están delante de la noticia y haciendo posible que la historia ocupe un lugar importante en la formación ciudadana y no solo en el discurso para estimularla.

Comité Editorial



Dr. C. José Guillermo Montero Quesada
Director



M. Sc. Ricardo Avalo Avilés
Redactor



Vicente Ignacio Álvarez
Diseño

Director: Dr. C. José Guillermo Montero Quesada
Redactor Jefe: M. Sc. Ricardo Avalo Avilés
Diseño: Vicente I. Álvarez Morell

C/ Francisco Varona No. 309. CP 75100. Las Tunas.
Teléfono: + 31 37-1376
1 Email: Unhic-lastunas@cubarte.cult.cu

Evento Barbados en la Historia

Por: Ricardo Avalo Avilés



El seis de octubre, como ya se ha hecho habitual en el ámbito tunero, se desarrolla en el Memorial Mártires de Barbados el evento “Barbados en la historia”. En esta edición contó con el coauspicio de la Filial de la Unión de Historiadores de Cuba en Las Tunas.

Tuvo como preámbulo una pincelada cultural a cargo del solista Andrés Alejandro Sedeño y la narradora oral Pérez Hinojosa para dar paso luego en la sesión científica consistente en la presentación de seis ponencias relacionadas con el impacto del crimen de Barbados en la sociedad tunera, la lucha contra bandido como forma de contrarrestar el terrorismo de Estado, entre otros temas.

Tuvo una especial connotación la ponencia Un breve acercamiento a la impronta de Faure Chomón en la vida cultural de Las Tunas y su vínculo con el Memorial Mártires de Barbados, presentada por el investigador Osvaldo Morfa Lima del Centro de Estudios del Minint de Las Tunas, que a la sazón se erigió primer premio del evento por los aportes y lo novedoso de los resultados expuestos.



Aniversario 152 del asalto a Las Tunas el 13 de octubre de 1868 por Vicente García

Por: Ricardo Avalo Avilés

Las Tunas no se quedó atrás, ni en la guerra del 68, ni en la del 95, fueron palabras pronunciadas por nuestro Comandante eterno, Fidel Castro. Sobre argumentos sólidos se sustentaba tal afirmación. La Convención de Tirsán celebrada el 4 de agosto de 11868, el asalto a Las Tunas por Joaquín de Agüero el 8 de julio de 1851 patentiza lo expresado por nuestro líder. A esto se suma la pronta incorporación del jefe mambí el 13 de octubre de 1868 a la contienda bélica iniciada por Céspedes en Demajagua.

Un grupo de amantes de la historia se dan cita en el Memorial Vicente García para recordar la épica acción. El encuentro inició con las notas de Diana mambisa salidas de la trompeta de Oscar Márquez y la interpretación de El mambí por el profesor Juan Borges, que exacerbaron el sentimiento patriótico de los presentes. En la cita disertaron el Máster Víctor Manuel Marrero Zaldívar, Historiador de la ciudad y el Doctor en Ciencias Históricas, José Guillermo Montero Quesada, Presidente de la Unión de Historiadores en Las Tunas.



Los oradores transportan a los asistentes al siglo XIX para compartir los antecedentes que llevaron a hombres como Vicente García a lanzarse a la lucha en aquella memorable fecha. Hacen una panorámica del contexto en España en el momento de inicio y los preparativos de aquella contienda bélica.

El espacio fue propicio para acercarnos al significado de aquel hecho histórico y reflexionar acerca del impacto en diferentes esferas de la vida cubana y española del momento. Fue grato el intercambio que se suscitó al final de la disertación de los historiadores las intervenciones de un grupo de jóvenes de la FEEM que habían participado en la limpieza de la tarja en la finca El Hormiguero, donde se izó la enseña nacional aquel 13 de octubre.

Los jóvenes participantes conversaron con los ponentes y emitieron juicios en torno a lo sucedido esa tarde, y a la vez reclamaban más acompañamiento en sus actividades patrióticas por el gremio de historiadores y el compromiso de ser fieles defensores y promotores de la historia en sus comunidades. Reclamo que en el instante se asumió por los historiadores presentes. De igual modo, los mismos están arribando al 50 aniversario de su organización y festejando la elección de la provincia como sede para celebrar el acto nacional por tal suceso.

Crean sección de base de Patrimonio

Por: Manuel Sánchez Rojas



Como parte de la estrategia de fortalecimiento en la Filial de la Unión de Historiadores de Las Tunas, el 28 de octubre se constituye la Sección de Base del Centro de Patrimonio y su sistema de museos en la ciudad de Las Tunas. La cita estuvo presidida por el Dr. José Guillermo Montero Quesada, presidente de la mencionada filial. Tras el momento cultural a cargo del trovador Richard Gómez, el Máster Ricardo Avalo Avilés, Secretario de Divulgación y Relaciones Públicas de la Unhic presentó el libro *Eduardo Heras León en el aula inmensa de la vida*, compilación de más de 20

entrevistas sobre este narrador a cargo del también escritor Yunier Riquenes García.

Acto seguido, el propio presidente de la filial, doctor Montero Quesada explicó a los presentes la importancia que reviste la organización para proyectar nuevas líneas de investigación histórica y elevar el trabajo desde concepciones científica como herramienta para contrarrestar nuevas tendencias revisionistas de la historia patria con funciones mercenarias, así como las bondades que aporta a su membrecía la referida asociación y el empeño de aunar voluntades en torno al propósito de servir mejor a la Patria.

Por unanimidad, fue aprobada la directora del Memorial Vicente García, licenciada Marilda Legrá Reyes como presidenta de la sección de base, recayendo la vicepresidencia en el joven director del Memorial Mártires de Barbados, Armando López Carralero, en tanto las funciones de secretaria serán desempeñadas por Yusmila Miranda Iglesias, del Memorial Vicente García, quienes se pronunciaron por enaltecer la historia desde las exigencias que requieren los nuevos tiempos.

Evento Por los caminos de la Historia

Por: Ricardo Avalo Avilés

El evento *Por los caminos de la Historia* auspiciado por el Memorial 26 de julio, de conjunto con el Centro de Estudios Pedagógicos de la Universidad de Las Tunas y la Filial Provincial de la Unión de Historiadores, se desarrolla en la mañana del 30 de noviembre en la ciudad tunera. La jornada inicia con una ofrenda floral en la tarja en el lateral de la institución museal que recuerda la creación del movimiento 26 de julio en nuestra localidad, depositada por combatientes de la Revolución Cubana.

Las sesiones de trabajo dan inicio con una pincelada cultural a cargo de la trovadora Iraidá William para luego dar paso a la Conferencia magistral “*El uso de las fuentes de conocimiento histórico en las investigaciones sobre la última etapa de liberación nacional*” por el Máster Eduardo Garcés Fernández, miembro de la Unhic, quien además funge como miembro del tribunal evaluador del encuentro.

Se presentan nueve trabajos relacionados con la temática en el territorio tunero y se desarrolla. En el debate, la Asociación de Combatientes hace un reclamo a que estudiantes e investigadores de este perfil se acerquen con más intencionalidad a esta organización para

continuar profundizando desde las fuentes testimoniales en este período histórico.

Es promovido el nuevo vídeo promocional del mencionado memorial por Yuri Cutiño de la Asociación de Comunicadores. Se estimula a los investigadores Ramón Batista, Miriam Reyes y Eduardo Garcés como precursores de los estudios académicos acerca del Movimiento 26 de julio en Las Tunas en su 40 aniversario y al Memorial homónimo por arribar al cumpleaños 25.

Finaliza el evento con la entrega de premios a los mejores trabajos que recaen en *Ondina Verdecie Pérez, ejemplo de mujer* de Yaneisi Rodríguez y Liennys Álvarez, *Operación Manatí en Las Tunas. Una mirada desde el pensamiento militar* de Osvaldo Morfa; *Rebeldía e identidad en Manatí, un acercamiento desde las fotografías* y *Querido Lalo, ya mandé... 25 hombres más* de Héctor Luis Sanjuán.

Historiadores tuneros celebran asamblea de balance

Por: Ricardo Avalo Avilés



La Asamblea de Balance de la Filial Provincial de la Unión de Historiadores de Las Tunas celebrada el cuatro de diciembre, estuvo presidida por Rafael Núñez Garriga, funcionario de la esfera ideológica del Comité Central, Jorge Luis Aneiros Alonso, Presidente de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic), Alfredo Martín Fadruga, Secretario de Organización de la Unhic, Miguel Brito Fernández, jefe del Departamento Ideológico del Comité Provincial del Partido en Las Tunas y el doctor José Guillermo Montero Quesada Montero, presidente

de la asociación en Las Tunas. La reunión inicia con la presentación de trovador Richard Gómez quien interpretó la canción *Mi árbol* y la Doctora Aleida Best Rivero declama el poema *Venceremos*.

En el desarrollo de la cita, el Doctor Montero presentó el informe de los resultados de trabajo del bienio 2018-2020, quien enfatiza en el fortalecimiento de los lazos de trabajo con organismos y asociaciones como la Dirección Provincial de Cultura, Educación, la Sociedad Cultural José Martí, la Asociación de Combatientes, la Upec, la Radio y la Televisión, así como la Dirección Provincial del Joven Club de Computación y la Electrónica.

Durante el debate sobresalió el reclamo de los historiadores acerca de la necesidad de intencionar la presencia de los profesores y maestros de historia en la organización en aras de fortalecer la enseñanza de la de esta disciplina desde miradas más a tono con los nuevos tiempos. Se enfatiza en la necesidad de divulgar la historia a través de las redes sociales como vía de enfrentar la verdad histórica contra las falacias de individuos inescrupulosos que venden su alma al diablo del Norte por algunos dólares. Asimismo, se habla de continuar el trabajo desde el barrio, llevar la verdad histórica a las comunidades, debatirla con los vecinos del barrio y recuperar la labor de historiadores de barrio.

En el salón del teatro del Museo Provincial, donde sesionó la asamblea, se dio lectura a la Declaración de la Unión de Historiadores de Las Tunas, donde se hace un rotundo rechazo a las maniobras pro-imperialistas del Movimiento de San Isidro, llegándoseles a catalogar como contrarrevolucionarios por la actitud mercenaria asumida en días recientes. Se reafirma además, el compromiso de divulgar la verdad histórica y continuar repudiando todo aquello que atente contra la seguridad nacional.

Como parte del balance fueron estimulados varios miembros de la organización con certificados y los diplomas de la Filial Provincial como el Fernando García Grave de Peralta, el Luis Galano Torres y el Manuel Rodríguez Zayas.

En la clausura, el presidente Jorge Luis Aneiros felicitó a los tuneros por los logros de la Filial, de la cual manifestó “se encuentra entre las de vanguardia del país”, convocó los presentes a escribir historia para socializarla a través de los medios a nuestro alcance y seguir utilizando con eficiencia las redes sociales para mostrarle al mundo las fortalezas de la revolución y el papel de los historiadores.

Conferencia de Jorge Luis Aneiros en la Universidad de Las Tunas

Por: José Guillermo Montero Quesada



El académico de la Unión de Historiadores de Cuba desarrolla el 4 de diciembre la conferencia: “La historia en los tiempos actuales. Retos de la Unión de Historiadores de Cuba” de la cual reproducimos algunas ideas:

Aneiros trata acerca de la historia de los centros de investigación histórica del país, el papel de las universidades en proyectos de investigación. Hace alusión a la importancia del movimiento de activistas de historia, el cual tuvo una base bien empírica, sin una formación universitaria que construyeran una historia sobre la base del testimonio y que en la actualidad hay que revitalizar.

En la década del 60 del siglo pasado, apunta el académico que se crea la Escuela de Historia en la Universidad de La Habana, en 1910 surge la Academia de la Historia de Cuba aunque se extingue a principios de la década del 60, pero que no era centro de investigación; aun así lo más trascendente fue que en esos escenarios se forman los principales historiadores cubanos, algunos desarrollan su obra incluso fuera del país con enfoque diversos, incluso muchos mantuvieron un vínculo legítimo con la Revolución.

Como parte del contexto que condiciona el desarrollo historiográfico en el resto de la Isla, refiere el conferencista que también surge la Escuela de Historia en La Universidad de Oriente y la Universidad central de Las Villas y fue un salto importante la creación de los

departamentos de Historia de las universidades, de los cuales se designan profesores para investigar las historias provinciales. De estos planteles egresan los profesionales mejor preparados para desarrollar investigaciones históricas, de ahí que afirma que “todo este entramado de instituciones, además de las personalidades de la Historia, se asientan las bases de los actuales estudios, en los cuales desempeña un importante papel la Academia de la Historia de Cuba como asesor del gobierno y con una autonomía funcional”.

Resultó interesante lo relativo al programa nacional de Historia desde el cual se proyectan las prioridades de los estudios históricos. Esta misión se le asigna al Instituto de Historia de Cuba, quienes en la actualidad lo reformulan en función de los intereses de investigación nacional y regionales.

Valora la importancia de aparecer nuevas visiones de la Historia a partir de 1975, los trabajos de Jorge Ibarra cuesta, Rolando Rodríguez, otros investigadores en los que resalta el trabajo realizado por el Instituto de Historia de Cuba.

Respecto a la Unión de Historiadores hace una panorámica de su evolución y desarrollo hasta los momentos actuales. Así refiere a su surgimiento en 1981 y fortalecimiento en 1995, así como al contexto adverso en que surgen a finales de los 80 las filiales provinciales.

Dejó claro que “las realidades y urgencias de hoy, la necesidad de prioridades en la investigación histórica no se puede hacer llevar a cabo por decreto, de ahí que deben emerger de las instituciones, de las necesidades discutidas en dichas instituciones, en especial en las universidades”

Hace referencia además a la importancia de estimular los estudios históricos mediante becas de investigación, eventos científicos, concursos y publicaciones en editoriales de la Unión de Historiadores. Habla además de la metodología para la desclasificación de documentos; la falta de capacidad de los Archivos Históricos para atesorar más información; sobre la autorización limitada para acceder a determinadas informaciones como los temas relacionados con la Ley de reforma agraria.

Sugiere que hay que profundizar en las prioridades de investigación histórica en Las Tunas, en especial la Revolución en el Poder que hasta el momento es la menos estudiada.

Para significar la historia y los retos de los historiadores y profesores de esta disciplina, culmina la conferencia

con la frase de nuestro comandante en Jefe Fidel Castro fechada el 4 de mayo de 1984 en carta a los trabajadores de la Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado: “[...] Para nosotros, la historia, más que una minuciosa y pormenorizada crónica de la vida de un pueblo, es base y sostén para la elevación de los valores morales y culturales, para el desarrollo de su ideología y su conciencia; es instrumento y vehículo de la Revolución”.

Recuerdan a Faure a un año de su deceso

Por: Ricardo Avalo Avilés



La sede social de la Filial Provincial de la Unión de Historiadores de Las Tunas recibió en la mañana del ocho de diciembre a un grupo de investigadores del líder revolucionario Faure Chomón Mediavilla para rendirle homenaje póstumo en el primer aniversario de su desaparición física.

Varias ponencias fueron enviadas on line desde Pinar del Río, Villa Clara, La Habana, Santiago de Cuba y del territorio tunero. De este modo, voces de otros territorios se unieron a los testimonios de personas allegadas y compañeros de trabajo durante su estancia en suelo tunero, así como a la creación poética enviada desde el ecuador por la poetisa y combatiente ecuatoriana Nela Mesiguet, coincidiendo todos en la valía humana de Faure, su entrega incondicional a la Revolución y su lealtad a Fidel.

La cita forma parte de las acciones proyectadas por la Unhic en Las Tunas para justipreciar la figura de Faure en el proceso revolucionario cubano. Los presentes se adhieren a la Declaración emitida en contra de las

manipulaciones que se han gestado en el espacio de San Isidro por un grupo de anticubanos.

Declaración de los historiadores en el I Coloquio nacional “Faure Chomón Mediavilla in memoriam”

Faure Chomón Mediavilla, dirigente revolucionario, junto a un grupo del Directorio Revolucionario tuvo el coraje de enfrentar los desmanes del tirano e ir a buscarlo a su propia guarida, para luego de una derrota temporal organizar una expedición desde Estados Unidos y una vez en el país, marchar al Escambray y coordinar acciones con las columnas guerrilleras del Movimiento 26 de Julio llegadas a esta zona que luego estuvo al mando del Che y Camilo al norte de Villa Clara.

Múltiples fueron los servicios que brindó a la Revolución y aún en su lecho de muerte clamaba por seguir aportando a su continuación. Hoy su ejemplo impecadero nos convoca a los presentes a no olvidar los sueños de aquella generación que luchó por ver la patria libre y soberana a cualquier precio.

En el siglo XIX hubo un Zanjón pero recibió la respuesta en Baraguá, ahora en pleno siglo XXI se ha tratado de manipular a los jóvenes frente al Ministerio de Cultura en componenda con los vende patria de San Isidro, pero han tenido una respuesta en toda Cuba. Y a sabiendas de nuestros errores, nuestra primavera jamás será del color que el imperio del Norte la concibe, nuestra primavera será siempre azul, roja y blanca como nuestra digna bandera.

Nada nos importa a los presentes que el Departamento de Estado yanqui haya asignado hasta un millón de dólares para la convocatoria y contratación de participantes en la subversión contra Cuba, los cubanos sabremos resistir. Esa estrategia ya la han aplicado en otros lares y han encontrado la respuesta contundente de nuestro pueblo. Contamos con la fuerza de la verdad que es la que nos asiste. Nuestro Martí había sentenciado en el siglo XIX que “trincheras de ideas valen que trincheras de piedras”.

Los participantes en este coloquio, asumimos los versos de Bonifacio Byrne, y proclamamos que si nuestra bandera fuese ultrajada no solo nuestros muertos alzarían sus brazos para defenderla, sino que el pueblo pondría su pecho para que esto nunca sucediera, en tal sentido desde estas trincheras rechazamos las

estratagemas del imperio que embaucan a cubanos ingratos al integrarse al llamado Movimiento de San Isidro, que se han dejado manipular por migajas y tratar de crear un clima desfavorable hacia un pueblo que anda por el mundo regando solidaridad, altruismo y amor para enfrentar la pandemia de la Covid-19.

Nosotros, hijos de la tierra de Faure Chomón, reafirmamos el compromiso de continuar apoyando las transformaciones que requiere nuestro Socialismo, que no son pocas, sin tener que esperar que nadie desde fuera nos diga qué es lo que tenemos que hacer y cómo lo debemos hacer. Patentizamos desde la moral heredada de nuestros héroes la convicción de contribuir a perfeccionar las conquistas del Socialismo y estar al lado de la Revolución. Por ello declaramos la decisión de rechazar todo intento de desestabilizar nuestro proceso revolucionario.

Las Tunas, 8 de diciembre de 2020, Año 62 de la Revolución.

Feria: Leer la historia

Por: Ricardo Avalo Avilés

La Feria “Leer la Historia” en Las Tunas se desarrolla del 9 al 12 de diciembre, con la colaboración del Centro Provincial del Libro y la Literatura, los CDR, la Sociedad Cultural José Martí y el Centro de Estudios Pedagógicos de la Universidad de Las Tunas.

El día nueve, en la mañana, se presenta el libro *Presencia anglosajona en la franja central de Las Tunas (1902-1935)* José Guillermo Montero Quesada, quien, a la vez desarrolló una conferencia en el reparto Aurora de la ciudad, organizado por la Dirección Provincial de los CDR, con la presencia de más de 200 personas e importantes intervenciones de los allí presentes. Los medios de prensa Tunas Visión, Radio Victoria y Radio Rebelde ampliaron el suceso.

Varios textos fueron presentados el jueves 10 de diciembre. El Historiador de la Ciudad, Víctor Manuel Marrero Zaldívar, presentó el libro *Mau- mau y casquitos. El Regimiento 7 contra las columnas guerrilleras (1958)* de los historiadores Marilú Uralde Cancio y José Abreu Cardet, asimismo Ricardo Avalo presentó el libro *Calixto García Ñínguez. La nobleza de servir a la Patria*, actividades que acontecieron en la sede social de la Unhic. Acto seguido el Doctor Alberto Velázquez López desarrolló la conferencia “Historia de mentalidades en José Martí.

Impactante resultó la primera jornada del viernes 11 de diciembre en la parte interior de la Plaza Martiana donde se desarrolla el Panel “*Pedro Verdecie Inmemoriam*” desarrollado por los historiadores Víctor Manuel Marrero Zaldívar y Margarita García Laguna, quien además presentó el libro *Pedro Verdecie, luz y memoria*.



La ocasión sirvió para rendir homenaje al desaparecido abogado e investigador Pedro Verdecie Pérez. En la actividad se contó con la presencia de la familia de Verdecie.

Se presentó el libro *El estandarte que hemos levantado. Apuntes cronológicos. Carlos Manuel de Céspedes (1819-1894)* del historiador bayamés Aldo Daniel Naranjo Tamayo

En la jornada de la tarde de ese viernes se desarrollaron sendas conferencias: *La espiritualidad de José Martí* por el Doctor Frank Arteaga Pupo y *La masonería en Chaparra, puntos de contactos con el proceso de formación de la Nación Cubana* por el Doctor Manuel Sánchez, desarrollada en el Museo Provincial.



Intensa resultó la jornada del sábado 12 de diciembre desarrollada en sede social de la Unhic, calificada por los presentes como de buen provecho. Fueron presentados los libros *El Himno Nacional de Cuba* de

Antonio Pérez Martínez por el Doctor Ernesto Triguero y *Fidel y la religión. Conversaciones con Frei Betto*, por el doctor José Guillermo Montero. El panel fue dirigido por la historiadora Aleida Best Rivero.

Como parte del programa se desarrolla el Panel *Historia y la religiosidad* a cargo de los historiadores Eugenio Ramos González, Enrique Lalana Torres y José Guillermo Montero Quesada. En este espacio fueron reconocidos historiadores por su destacada labor en el campo de la enseñanza de la Historia.

En los espacios se comercializaron libros materiales gestionados por la Unhic. Los medios de prensa hicieron posible la difusión de cada actividad en Radio Rebelde, Tunas Visión y el sitio Tiempo 21 de Radio Victoria, así como en las redes sociales.

Encuentro con Graciela Chailloux

Por: Manuel Sánchez Rojas



El día 28 de octubre la doctora Graciela Chailloux Laffita sostuvo encuentro con profesores de historia y marxismo de la Universidad de Las Tunas, interés especial fue el intercambio con miembros de la Unhic de la alta casa de estudios. La jornada inició con una presentación del quehacer del departamento de Historia, de sus proyecciones y los vínculos estrechos con la Unión de Historiadores como parte de la labor extensionista mediante la cual se ha contribuido a la formación de los profesores.

Logro del cual se enfatizó en el vínculo de profesores y estudiantes mediante el proyecto de la comandancia de San Joaquín dirigido por la afiliada Máster Patricia García Concepción quien ha logrado coordinar acciones para que los profesores en formación interacciones con

dicha comunidad y protagonistas de la gesta insurreccional. Se coincidió en la importancia de la producción científica, base de una divulgación más consecuente de la historia local y en especial la enseñanza de la Historia.

La doctora Chailloux presentó varios libros al plantel y finalmente los dona a la institución. En su disertación emitió algunas consideraciones acerca de la racialidad el racismo en el escenario del Caribe, el pensamiento orticiano, las inversiones norteamericanas y la reconfiguración de la composición étnica de la población cubana. De la parte nuestra se transmiten algunas de las experiencias y resultados de investigación de tuneros en el campo de la historia y de las necesidades de investigación en el campo historiográfico.

Afiliadas defienden el doctorado en Ciencias Pedagógicas

Por: Manuel Sánchez Rojas

Dos jornadas científicas desarrolladas el 4 de noviembre del presente año, en medio de las tensiones provocadas por la Covid-19 y las emociones inevitables de un acto de defensa doctoral, dejan un recuerdo inolvidable.



La afiliada Martha María Labrada Ramírez, profesora de Filosofía e Historia y asesora del Trabajo Político e Ideológico de la Dirección Municipal de Educación en Manatí, defiende su tesis doctoral en Ciencias Pedagógicas “La formación del valor dignidad

pedagógica en su dimensión identitaria en estudiantes de la licenciatura en Educación Primaria”, tutorada por los miembros de la Unhic los doctores Roberto Fernández Naranjo y Maira Acebo Rivera. Es uno de los temas en que las Ciencias Pedagógicas se presenta con una base identitaria, fundamentada desde la Historia en el escenario escolar y comunitario. Su nueva condición de doctora la convierte en la avanzada científica en el sector educacional de ese territorio.

Asimismo, en la segunda jornada del día defiende su tesis Marielena Beltrán Abad, tutorada por la doctora Aleida Best Rivero, también miembro de la Unhic. Su tema “La interculturalidad en la formación de la identidad profesional médica...”. El suceso tuvo de particular la presencia en el auditorio de los miembros de la Sección de Base de la Universidad de Ciencias Médicas donde ella labora. Del informe de investigación presentado resultó interesante el estudio histórico tendencial del problema investigado mediante el cual hace notar hábitos, costumbres, tradiciones que forma parte de la cultura popular.



Al final de las jornadas, ambas graduadas reciben un reconocimiento de la Unión de Historiadores de Las Tunas de manos del presidente de la organización el Doctor en Ciencias Históricas José Guillermo Montero Quesada, quien expresó “el esfuerzo de varios años de estudio de las graduadas y más aún en un periodo de limitaciones económica y de constante ataque ideológico de los enemigos de la Revolución, las convierte en fuente inspiradora de los que siguen nutriendo las bases en las que se erige nuestra identidad”



Vínculo estable Unhic- Patrimonio

Por: Ricardo Avalo Avilés



Como parte del cumplimiento del Plan de trabajo conjunto entre la filial de la Unión de Historiadores en Las Tunas y la Dirección Provincial de Cultura de este territorio, son notables los vínculos con la Dirección Provincial de Patrimonio. En lo que va de año se le ha ofrecido asesoramiento histórico a museos memoriales en la organización y desarrollo de los eventos científicos y otras actividades relacionadas con la historia y el patrimonio histórico cultural.

En el balance anual de Patrimonio fue reconocido dicho vínculo de trabajo, la participación de la Unhic en comisiones técnico asesoras, el papel de la sección de base de la Unión que ya muestra sus primeros resultados concretados en los criterios ofrecidos en las comisiones para la preservación de la Memoria Histórica en la provincia, como la de Dirección Provincial de Patrimonio y el Tribunal Provincial de Justicia, también está representada en la Comisión Provincial de Monumentos.

Entre las principales acciones que muestran dichas relaciones se destaca la colaboración como jurado y ponentes en el XXI Encuentro Provincial de Patrimonio Histórico Azucarero y coauspicio de otras actividades. Entre las proyecciones se incluye estrechar aún más las relaciones que posibiliten la superación científica de los especialistas que a la vez son miembros de la Unhic, mediante cursos, conferencias a partir de las necesidades identificadas por la Dirección de Patrimonio.

De la Historia de la Unhic

Treinta y cinco años de crecimiento científico de los historiadores tuneros

Por: José Guillermo Montero Quesada

Al fundarse la filial de la Unión de Historiadores de Las Tunas, muchos afiliados recién habían realizado la licenciatura en Historia e Historia y Ciencias Sociales, otros, graduados del nivel medio en el Instituto de Superación Educacional (ISE). La Filial Pedagógica de Las Tunas en 1986, estaba constituida por nueve profesores¹, cuya superación se limitaba a la preparación metodológica para la docencia. En este periodo matricula una considerable cantidad de estudiantes en la especialidad Marxismo e Historia en el curso para trabajadores, al graduarse, algunos se inscriben en la Unhic.

Varias investigaciones llevadas a cabo por miembros de la organización, inician en ese año, entre ellas se destacan: El movimiento campesino en Las Tunas y la Columna 12 Simón Bolívar, del Cuarto Frente Oriental. Asimismo, se apoyan los proyectos: Historia de las Empresas Pecuarias de Las Tunas, el de las Síntesis Históricas Biográficas de combatientes caídos en Las Tunas y el de la Historia Provincial (1986 - 1988). A partir de 1989 se colabora en las Historias Municipales.

A mediados de los años noventa, un poco más de veinte afiliados reciben el postgrado de actualización sobre contenidos de Historia de Cuba en todas sus etapas, asimismo, el de Corrientes historiográficas y conferencias especializadas impartidas en la Universidad Pedagógica de Las Tunas. Con esta preparación inicia un discreto avance en el rigor de las investigaciones históricas.

Crece la formación científico investigativa, a partir del 2000, en una parte considerable de la membresía, como resultado del postgrados Metodología de la investigación científica, en los municipios Las Tunas, Puerto Padre, Amancio y Jobabo, coordinado con el Centro de Superación para la Cultura, impartido y recibidos por miembros de la Unhic; asimismo, en el 2006 y 2008, el de "Historia regional. Teoría y práctica" coordinado con la Universidad de Las Tunas.

¹Eduardo E. Garcés Fernández. (2016). Historia de la Educación Superior Pedagógica en Las Tunas. Las Tunas, Editorial Académica Universitaria, Edacun., p. 22

Como consecuencia de afiliados incorporados a las formas de superación científica, académica y profesional instrumentadas en el periodo, egresan once doctores en Ciencias Pedagógicas en el perfil de didáctica de la Historia, uno en ciencias del arte y uno en Ciencias Históricas, 75 máster en ciencias; asimismo un cambio notable en la categorización docente: dos Instructores, catorce Asistentes; quince Auxiliares y nueve Titulares. Es significativo la presencia de doce museólogos y cinco archiveros. A ello se le suman los egresados de la licenciatura en Estudios Socioculturales y de las ya mencionada especialidades, que en su conjunto influyen en la calidad de las investigaciones.

Miembros de la Unhic, a sugerencia de la organización, han tutorado trabajos de Diploma sobre temas históricos en la licenciatura en Historia, Estudios Socioculturales, Cultura Física y Marxismo e Historia. Al mismo tiempo, se colabora en el desarrollo de tesis de investigación histórica en diversas maestrías: quince en Desarrollo Cultural Comunitario, tres en Historia y Cultura en Cuba, uno en Estudios Cubanos y Caribeños, uno en Estudios Históricos Regionales y Locales, dos en Educación y una en Desarrollo Regional².

Desde esta nueva orientación científico investigativa, el trabajo en el territorio se perfila en líneas de investigación: Historia del Partido en la provincia y municipios, historia del deporte y la salud, historia cultural y de personalidades, educación, instituciones religiosas, localidades, organizaciones políticas, militares y de masas, recepción martiana e historia de la ciencia.

Asimismo, en aspectos temáticos específicos tratados desde varias perspectivas historiográficas, entre ellos, historia agraria, colonización norteamericana, migraciones y sus influencias culturales, racismo y otras manifestaciones de marginalidad, masonería, historias de familia, Historia del Minint y el enfrentamiento a las acciones subversivas, enseñanza de la historia desde nuevas aristas, entre otras. Se colabora además, en la elaboración del Censo Arqueológico de Cuba, el Atlas arqueológico provincial, la investigación toponímica del territorio realizada por el Grupo Técnico Asesor de nombres geográficos en el territorio.

De 2010 a 2013, mediante el proyecto Historia del Deporte en la Provincia, la Unhic promueve nueve

²Unión de Historiadores de Cuba (Filial Las Tunas). *Enciclopedia Colaborativa Cubana, EcuRed*: https://www.ecured.cu/Uni%C3%B3n_de_Historiadores_de_Cuba_%28Filial_Las_Tunas%29

investigaciones en este perfil y su aplicación en la formación identitaria en espacios comunitarios, como salida de la Maestría en Actividad Física en la Comunidad y una propuesta de enfoque para el estudio del hecho histórico deportivo, socializada a través del postgrado: “Fundamentos teóricos y metodológicos para el estudio del hecho histórico deportivo, impartido en la Facultad de Cultura Física. Asimismo, de 2008 a 2017 patrocina trece trabajos de Diploma en el perfil histórico en la misma Facultad y se escriben varios guiones, en esta temática, para el programa histórico “Postales Tuneras” que se transmite en “Tunasvisión”

Una treintena de afiliados reciben, en 2017, el postgrado Metodología de la Investigación Histórica desde la perspectiva cuantitativa. En 2018 se imparte el de “Estudio Histórico en las investigaciones sobre Ciencias de la Cultura Física, en coordinación con el Centro de Estudios Pedagógicos de la Universidad de Las Tunas, que vino a completar el proyecto de Historia del Deporte que, desde la Unhic se había promovido en la Universidad en el 2008.

Asociados de la Unión son beneficiados con los cursos de “Historia y Comunidad” del programa de estudios de la maestría en Desarrollo Cultural Comunitario. En la actualidad, se desarrolla un ciclo de cursos y conferencias relacionados con metodología, historiografía y teoría de la historia mediante doctores miembros de la organización, que han beneficiado a más de sesenta afiliados.

De igual modo, se han desarrollado cursos pre-eventos y conferencias tales como: La lucha insurreccional en Las Tunas. Pautas para su investigación y perfeccionamiento; El método etnográfico crítico en la investigación histórica; Aspectos teóricos y metodológicos para el análisis del contexto socio histórico en la investigación; Aspectos teóricos y metodológicos para el abordaje del estudio de la guerra de independencia en Las Tunas, desarrollados por afiliados del Centro de Estudios Pedagógicos de la Universidad de Las Tunas³.

El crecimiento profesional de los afiliados tiene sus efectos en la calidad investigativa y la docencia, ello se expresa en los reconocimientos otorgados por la Unhic Nacional. Fueron merecedores del Diploma Emilio Roig, Plácido Cruz Infante, Víctor Marrero Zaldívar,

Ernesto Carralero Bosch y la Sede Provincial de la Unhic. El Diploma Emilio Bacardí Moreau, es otorgado a Esteban Yero; la Biblioteca Provincial José Martí y Tamara Gamboa reciben el Diploma Teresa Freyre de Andrade. Asimismo, le fue concedido el Diploma Fernando Portuondo a Mayra Acebo Rivera, María de los Ángeles Arteaga Guerra, Germán Batista Pérez y Francisco Eduardo; mientras que Nelson Marrero Pupo recibe el Diploma Pablo de la Torriente Brau y Pedro O. Verdecie Pérez y Ernesto Carralero Bosch, la Distinción por la Cultura Nacional.

Por su parte, la provincia instituye en el año 2008, varios Diplomas que se comporta del siguiente modo: el “Luis Galano Torres: por la obra de toda la vida”, lo merecieron Nelson Marrero Pupo (2008), Víctor Marrero Zaldívar (2009) y Mayra Acebo Rivero (2010); el “Manuel Rodríguez Zayas: educador destacado”, es otorgado a Virginia Ricardo(2008), Germán Batista Pérez (2009) y Gloria Parchement Hernández (2010) y el “Fernando García Grave de Peralta: investigador y promotor de museos” es concedido a Orlando Torres Espinosa (2008), Eduardo Garcés Fernández (2009) y Abel Sastre Matos (2010).



La distinción “Réplica del Machete Mambí del Generalísimo Máximo Gómez Báez” que otorga el Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, Minfar, le fue concedida a Victor Manuel Marrero Zaldívar en el 2018. En el 2020, al ser instituido el Premio Provincial de Historia, le fue otorgado a esta personalidad por los resultados relevantes en la investigación histórica, la docencia y difusión de la historia, así como en la actividad patrimonial a lo largo de toda la vida.

Reciben el Premio de investigación Provincial en el género histórico, otorgado por la Dirección Provincial de Cultura, Victor Manuel Marrero Zaldívar (2002) y José Guillermo Montero Quesada (2004). A este último investigador, le fue conferido el Premio de investigación

³ **Unión de Historiadores de Cuba Filial Las Tunas. Informe de balance correspondiente al periodo octubre de 2018 hasta diciembre de 2020. Las Tunas, 4 de diciembre de 2020.**

“Hortensia Pichardo” otorgado por la Oficina del Historiador de la Ciudad de Las Tunas en el 2007.

Por su destacada contribución a la investigación histórica y socialización de sus resultados mediante publicaciones científicas, se le otorga Víctor Marrero Zaldívar en 1989, el Premio Nacional Ramiro Guerra que otorga la Unión Nacional de Historiadores por la coautoría del libro *Visión Múltiple* de Antonio Maceo; a José Guillermo Montero Quesada, el Premio “Mención de Honor al Mérito Investigativo 2017”, otorgado por La Red de Investigadores de la Ciencia y la Técnica, Redincitec.

En el periodo 1992 a 1998 se le concede el Premio Academia de Ciencias a cuatro investigaciones de la autoría de Víctor Marrero, relacionadas con la figura de Vicente García González, Francisco Varona González, el papel de la mujer en las luchas libertarias y la fundación de la ciudad de Las Tunas. Este mismo premio, pero bajo la denominación Premio Cítma, es otorgado a catorce investigaciones de la Unión, de 2017 a 2019; de ellos, los investigadores destacados son José Guillermo Montero Quesada y Roberto Fernández Naranjo; el primero, obtiene cinco premios con los temas: historia del deporte, colonización norteamericana, logias masónicas, recepción martiana y arquitectura anglosajona en Las Tunas; mientras que el segundo, obtiene dos premios en los que aborda: la marginalidad social y la antropologización de la historia en el proceso de enseñanza- aprendizaje de la disciplina Historia de Cuba⁴.

Varios reconocimientos fueron entregados por el Archivo Histórico Provincial en la primera mitad de la década de los años 90, a los afiliados que contribuyeron a la creación de sus fondos de dicha institución. A propuesta de la Unhic, reciben la distinción “Por las Sendas de la Historia” aquellos destacados en el activismo histórico durante el año 1991.

En los 35 años de la organización, sus ejecutivos y membresía han laborado en la investigación, socialización y enseñanza de la historia. La producción científica no sólo está en los libros, sino en los cientos de ponencias presentadas en eventos científicos efectuados en los municipios y archivos institucionales

⁴ José Guillermo Montero Quesada. *Unión de historiadores de Cuba en Las Tunas. Historia y contribución a la cultura y educación histórico local. Didasc@lia. Didáctica y Educación. Vol. XI (número especial), diciembre de 2020. <http://revistas.ult.edu.cu/index>.*

del territorio, a disposición de los estudiantes, profesores, maestros y población en general.

La Unión de Historiadores en la asamblea de la Sociedad Cultural José Martí

Por: José Guillermo Montero Quesada

Una decena de miembros de la Unhic estuvieron presente en la asamblea provincial de balance de la SCJM, desarrollada el 20 de noviembre. En ella se enfatizó en el desarrollo de acciones conjuntas para divulgar la obra martiana y su vigencia. Es revelador el impacto con la ayuda de los medios locales de prensa, el papel de las instituciones educativas y culturales, de igual modo que el impacto de los seminarios de Estudios Marianos en los cuales sale a la luz la historia del pensamiento martiano.

Eduardo Torres Cueva enfatizó en la pasión martiana de los miembros de la Sociedad lo cual constituye su principal fortaleza, identificado con el Apóstol, la oratoria martiana, mediante las diversas manifestaciones del arte, el uso de los medios personales para la comunicación. El académico refiere a la necesidad de intensificar el trabajo en la base y ocupar vacíos que obstruyen el pensamiento martiano y que alimentan la desculturización. Es interesante su reflexión en torno a Vicente García cuando dice que “hay que defenderlo y ponerlo en el lugar que merece, su tendencia popular, vínculo con el pueblo y así seguir siendo consecuente con la historia”.



En una segunda jornada de trabajo Torres Cueva impartió la conferencia: “Historia, cultura, tradición e identidad cubana”. Desde el punto de vista de la teoría

de la historia hace referencia a problemáticas que apuntan a la profundización, tales como designar cosas del pasado con terminologías del presente, la improvisación y especulación ante vacíos históricos sobre todo en los periodistas. El historiador hace ciencia, lo ideológico se basa en la historia construida por los historiadores.

Otros de los problemas consisten en el abordaje de temas de poca importancia y temas tratados al margen de los contrarios, de ahí que el historiador tenga que analizar procesos no solo hechos.

Del taller nacional sobre Enseñanza de la Historia

Por: José Guillermo Montero Quesada

En medio de las limitaciones ocasionadas por la pandemia Covid-19, se desarrolla el 21 de diciembre del presente año, el taller nacional sobre la enseñanza de la Historia desarrollado en la modalidad online. Tuvo una notable representación de historiadores, metodólogos y profesores de Historia de los diversos niveles de enseñanza del territorio. Lo más significativo fue la conferencia magistral del doctor en Ciencias Pedagógicas José Ignacio Reyes González de la sección de base del Departamento de Historia de la Universidad de Las Tunas, quien hizo una panorámica acerca de la contextualización de la didáctica general e integral y sus peculiaridades.



El titular trata aspectos teóricos conceptuales adecuados a las exigencias actuales relacionadas con el actual perfeccionamiento educacional. Enfatiza el tratamiento en la didáctica del componente educativo, lo instructivo, y formativo, el papel de la comunidad, en especial el trabajo desde las redes sociales y el accionar de la

familia y demás actores sociales en planos integrados durante el proceso de educación ciudadana.

Refiere además a la relación ciencia –asignatura de lo cual no debe estar ajeno a los actuales tratamientos de la enseñanza de la historia, ajustado a los aspectos objetivos y subjetivos en el marco de las relaciones intergeneracionales en función de la cultura histórica. Destaca además, la función desarrolladora mediante una actitud crítica y creativa desde la historia.

Consideró importante el tratamiento de la disciplina desde la perspectiva etnoaborigen y las relaciones con el componente cultural para comprender por ejemplo el por qué de la resistencia del pueblo cubano. Finalmente reitera la importancia una enseñanza problematizadora, adecuada a las tecnologías que disponen los estudiantes, con énfasis en el trabajo con las fuentes para estimular el pensamiento crítico y reflexivo.

De las intervenciones resultó interesante las referidas a la necesidad de enfatizar más en los conflictos que sirvan para esclarecer y razonar por ejemplo en los de carácter religiosos, políticos, económicos y la discriminación racial. Otros refirieron a la necesidad de utilizar las historias municipales expuestas en EcuRed, la historia reciente y el vínculo de la historia con la Literatura.

Convocatoria 225 aniversario de la fundación de Las Tunas

La Filial Provincial de la Unión de Historiadores de Cuba en Las Tunas, en coordinación con la Unhic Nacional, la Oficina de Asuntos Históricos de la Presidencia de la República, el Gobierno Municipal de Las Tunas, el Departamento Político Ideológico del Partido Provincial de Las Tunas, la Universidad de Las Tunas, la Sociedad Cultural José Martí, el Centro Provincial de Patrimonio Cultural y otros organismos e instituciones del territorio, convoca a historiadores, periodistas e investigadores que realizan estudios históricos a presentar artículos para ser publicados en un tabloide especial dedicado al 225 aniversario de la fundación de Las Tunas. Se solicitan trabajos relacionados con hechos en cualquiera de sus ámbitos y personalidades destacadas en el contexto de la ciudad concernientes al período de la Colonia, República Neocolonial y Revolución en el poder.

Los trabajos podrán tener una extensión de 800 a 2800 palabras (incluyen las referencias bibliográficas), las cuales se declaran al final del artículo. En la autoría se

incluye solo autores que hayan tenido participación activa comprobada. Se entregarán antes del cinco de mayo del 2021 a las siguientes direcciones de correo: ricardoavaloaviles@gmail.com, guillermonteroq@gmail.com. El ejecutivo provincial de la Unhic creará una comisión de admisión que seleccionará los trabajos atendiendo a su calidad y ajuste al tema para ser editados de inmediato.

Para más información diríjase a la sede social de la Unión de Historiadores en Las Tunas con Ricardo Avalo Avilés (Secretario de Divulgación y Relaciones Públicas), sito en calle Francisco Varona No. 309, entre Vicente García y Lucas Ortiz, Las Tunas. También por los teléfonos 31 371376 (Unhic) 31 341669 (Secretario de Divulgación y Relaciones Públicas) y 59947327 (Presidente) o en la dirección de correo que se les indica en esta convocatoria.



Convocatoria: Primer evento internacional Faure Chomón Mediavilla Inmemoriam

Convoca la Unión de Historiadores de Cuba Filial-Las Tunas en coauspicio con la Universidad de Las Tunas, Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana, Unión de Artistas y Escritores de Cuba, Centro Provincial de Patrimonio y la Sociedad Cultural José Martí.

Bases

El comandante del Ejército Rebelde Faure Chomón Mediavilla, nacido en Dumañuecos, barrio del municipio Manatí en la antiguo municipio de Victoria de las Tunas, es una de las personalidades más destacadas de la Historia de Cuba, especialmente por su participación en la última etapa de la lucha por la liberación nacional. Después de la muerte de José Antonio Echeverría el 13 de marzo y de Fructuoso Rodríguez el 20 de abril de 1957, fue elegido Secretario General del Directorio Revolucionario 13 de marzo; organizó y participó en las principales acciones

militares y políticas de este grupo hasta el triunfo del Primero de enero de 1959.

Participó en reuniones y actividades por la constitución de las Organizaciones Revolucionarias Integradas, el Partido Unido de la Revolución Socialista en Cuba y del Partido Comunista de Cuba, del cual fue fundador, miembro de su Secretariado y del Comité Central desde 1965 hasta 2019, además miembro de la Asamblea Nacional del Poder Popular de 1975 hasta su muerte el 5 de diciembre de 2019.

Por tales argumentos, la Unhic, y demás organizaciones e instituciones antes mencionadas, convocan a jóvenes, estudiantes, investigadores, profesionales de la educación, combatientes, pueblo y comunidad universitaria nacional e internacional a participar en el Primer Evento Internacional, FAURE CHOMÓN MEDIAVILLA IN MEMORIAM, Las Tunas 2021 a desarrollarse el 8 de diciembre de 2021. Los propósitos principales se sintetizan en:

1. Propiciar el intercambio entre jóvenes, estudiantes, combatientes, docentes e investigadores de diferentes instituciones cubanas y extranjeras en las temáticas consignadas más adelante.
2. Promover la cooperación en investigaciones y publicaciones entre instituciones, expertos y jóvenes que incursionan en la vida y obra de Faure Chomón Mediavilla u otras temáticas relacionadas con las luchas estudiantiles y rebeldes, relaciones entre organizaciones revolucionarias, la diplomacia a partir de 1959, entre otros temas de interés.
3. Desarrollar, a partir del evento, actividades en la exposición de trabajos, muestras fotográficas, viajes a lugares de interés histórico, cultural, científico, educativo, deportivos, laborales y participar en conferencias magistrales, documentales, debates con especialistas y estudiosos de la vida y obra de Faure Chomón Mediavilla y la historia de la nación cubana.

Temáticas

1. Niñez, adolescencia y juventud. Entorno familiar.
2. Primeros estudios y actividades revolucionarias en Camagüey.
3. Traslado a La Habana; inicio de sus estudios universitarios y participación como integrante de la Generación del Centenario.

4. Fundación del Directorio Revolucionario: génesis, primer proyecto, vínculos con José Antonio Echeverría y creación de la organización en 1956.
5. Relación del Directorio Revolucionario con personalidades y otras organizaciones de la lucha.
6. Preparación, desarrollo y significado del ataque al Palacio Presidencial; retirada y hechos posteriores.
7. Masacre en Humboldt 7.
8. Exilio y preparación de la Expedición en el Scapade; desembarco y traslado al Escambray y La Habana.
9. Desarrollo de la lucha armada hasta el triunfo revolucionario.
10. Principales actividades realizadas a partir del Primero de Enero.
11. Labor como Secretario del PCC en el territorio de Las Tunas.
12. Otros temas de la lucha revolucionaria en cualquier momento de la vida y obra de Faure Chomón Mediavilla.
13. Trabajos audiovisuales relativos al tema, (programas televisivos, radiales y videos)

De la estructura de los trabajos

Las ponencias deben tener resumen, introducción, desarrollo, conclusiones y bibliografía. El resumen con no más de 150 palabras, en letra Arial 12, interlineado sencillo, márgenes de 2 cm y formato Word 97 o superior.

El título se escribirá en mayúsculas sostenidas, negrita y sin punto final. Deberán aparecer los nombres y apellidos del autor o autores; precisar la institución donde laboran o estudian, municipio y/o provincia, país de procedencia, dirección de correo electrónico de los autores.

Los trabajos no excederán de doce cuartillas en el formato carta. Los subtítulos se señalarán en minúscula, negrita y sin punto final. Las fotos o gráficas de ser imprescindibles, deben presentar buena calidad, además precisar los fundamentos teóricos o argumentos que sostienen la propuesta.

Pueden ser presentados videos o productos informáticos históricos, culturales y educativos como resultados científicos y artísticos. Los trabajos que cumplan todos

los requisitos editoriales y sean seleccionados por su rigor científico y novedad, podrán ser publicados en la revista multidisciplinar *Didasc@lia. Didáctica y Educación*, en esta no pueden ser más de tres autores; también podrá ser seleccionado para publicar en un libro en una de las editoriales cubanas.

Los trabajos se enviarán antes del día 10 de septiembre del 2021 a la siguiente dirección Email: frankap@ulat.edu.cu Telf.: 31344142 o guillermomeroq@gmail.com.

La situación de la pandemia regirá las condiciones y exigencias para la participación en el evento, entre ellas la cuota de inscripción establecida por la Unhic, modalidades de participación, etc.

Comité organizador

Dr. C. José Guillermo Montero, Presidente de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic) Filial Las Tunas. Telf.: 59947327 Email: guillermomeroq@gmail.com.

Dr. C. Manuel Sánchez Rojas, Secretario de Actividades Científicas de la Unhic. Email: msrojas@ult.edu.cu

M. Sc. Ricardo Avalo Avilés, Secretario de Divulgación y Relaciones Públicas de la Unhic. Email: ricardoavaloaviles@gmail.com Telf.: 31371669 y 59964928

Lic. Juan Manuel Maestre Bello. Productor de TunasVisión.

M. Sc. Eduardo Garcés Fernández, Asesor Técnico Científico.

Dr. C. Rogelio Díaz Castillo, Asesor histórico.

Lic. Osvaldo Morfa Lima, Atención material y logística

Dr. C. Frank Arteaga Pupo, Colaborador

Cualquier duda contactar mediante las direcciones de correos y teléfonos señalados.



Norma editorial para la publicación de artículos

El Boletín *El historiador tunero* es una publicación trimestral aunque puede tener números extraordinarios. Su principal misión es la de difundir las actividades efectuadas por la Unión de Historiadores en el ámbito local o donde los afiliados tengan una participación notable, promover las convocatorias de los eventos propios y en los que se participa como copatrocinadores, impulsar y difundir los resultados de investigación científica en el campo de las Ciencias Históricas y de la enseñanza de la Historia.

Los artículos de carácter noticioso y reseña del quehacer cotidiano de la Unhic y los historiadores, podrán tener una extensión de hasta 350 palabras; las reseñas de libros recién publicados, investigaciones culminadas y homenajes a personalidades de la historia local podrán tener hasta 1200 palabras.

Los artículos resultados de investigación y críticas historiográficas, podrán tener una extensión de 500 a 1800 palabras, con bibliografía incluida, acompañado de una foto acerca del tema con un tamaño de 300 a 500 Kb. Se aclara que estos podrán tener hasta dos autores y solo excepcionalmente rebasará esta norma. Las referencias bibliográficas irán a pie de página siguiendo la norma tradicional. Son bienvenida las observaciones y sugerencias para perfeccionar nuestro trabajo editorial.

Los textos se enviarán a la sede de la Unhic, sita en la calle Francisco Varona No 309 o por vía de correo a:

- M. Sc. Ricardo Avalo Aviles (Redactor) ricardoavaloaviles@gmail.com, Telf.: 31 371669 y 59964928.

-Dr. C. José Guillermo Montero Quesada (Director) guillermonteroq@gmail.com, Telf.: 31 371376 y 59947327.

Los autores de artículos de carácter científico, reseñas de libros e investigaciones culminadas, así como de homenajes a personalidades de la historia local, maestros y profesores con una trayectoria destacada en el campo de la enseñanza de la Historia, recibirán el certificado de publicación del Comité Editorial del Boletín.

Para mayor información contacte con la sede social de la Unhic mediante las direcciones de correo y teléfonos señalados.

De la portada

La imagen es de la autoría de Bárbaro Félix Aponte Castillo, máster en Ciencias de la Comunicación, profesor y miembro de la Asociación Cubana de Comunicadores Sociales, creada en junio de 2016 y hecha pública por vez primera en la portada de este número de *El historiador tunero*.

Representa la provincia y ciudad de Las Tunas y está concebida como estructura-escultura que figura el nombre por el que nos designamos: Balcón del Oriente cubano, ciudad de las esculturas, ciudad de puertas abiertas y quemada antes que esclava.

Así se define el conjunto representativo: columna de capitel Corintio, emblemática en las construcciones de nuestra provincia; tres escalones que simbolizan las veces que fue quemada la ciudad para erigirse en el pedestal de la gloria de ser *Quemada antes que esclava*.

Las tres flores amarillas de *Opuntia*, arbusto de la familia de las cactáceas conocido comúnmente en nuestra región como tuna, simboliza las veces que resurgió la ciudad luego de ser quemada. La balaustrada formada por ocho piezas simbolizan los municipios de nuestra provincia. Las puertas abiertas caracterizan la hospitalidad de un pueblo humilde y trabajador.

